



**BOLETÍN
DE LA ACADEMIA
NACIONAL DE HISTORIA**

Volumen C Nº 207
Enero-junio 2022
Quito-Ecuador

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Director	Dr. Franklin Barriga Lopéz
Subdirector	Dr. Cesar Alarcón Costta
Secretario	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
Tesorero	Dr. Eduardo Muñoz Borrero, H.C.
Bibliotecaria archivera	Mtra. Jenny Londoño López
Jefa de Publicaciones	Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc.
Relacionador Institucional	Dr. Claudio Creamer Guillén

COMITÉ EDITORIAL

Dr. Manuel Espinosa Apolo	Universidad Central del Ecuador
Dr. Kléver Bravo Calle	Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE
Dra. Libertad Regalado Espinoza	Universidad Laica Eloy Alfaro-Manabí
Dr. Rogelio de la Mora Valencia	Universidad Veracruzana-México
Dra. María Luisa Laviana Cuetos	Consejo Superior Investigaciones Científicas-España
Dr. Jorge Ortiz Sotelo	Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima-Perú

EDITORA

Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc.	Universidad Internacional del Ecuador
--------------------------------	---------------------------------------

COMITÉ CIENTÍFICO

Dra. Katarzyna Dembicz	Universidad de Varsovia-Polonia
Dr. Silvano Benito Moya	Universidad Nacional de Córdoba/CONICET- Argentina
Dra. Elissa Rashkin	Universidad Veracruzana-México
Dr. Stefan Rinke	Instituto de estudios latinoamericanos/ Freie Universität Berlin-Alemania
Dr. Carlos Riojas	Universidad de Guadalajara-México
Dr. Ekkehart Keeding	Humboldt-Universität, Berlín, Alemania
Dra. Cristina Retta Sivoletta	Instituto Cervantes, Berlín- Alemania
Dr. Claudio Tapia Figueroa	Universidad Técnica Federico Santa María – Chile
Dra. Emmanuelle Sinardet	Université Paris Ouest - Francia
Dr. Roberto Pineda Camacho	Universidad de los Andes-Colombia
Dra. María Leticia Corrêa	Universidade do Estado do Rio de Janeiro-Brasil

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol C
N° 207
Enero-junio 2022

© Academia Nacional de Historia del Ecuador
ISSN N° 1390-079X
eISSN N° 2773-7381

Portada

El Chimborazo, óleo sobre tela
Rafael Salas, siglo XIX

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762
Quito
landazurifredi@gmail.com

julio 2022

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA DEL ECUADOR

SEDE QUITO

Av. 6 de Diciembre 21-218 y Roca
2 2556022/ 2 907433 / 2 558277
ahistoriaecuador@hotmail.com
publicacionesanh@hotmail.com

INFORME DE LABORES QUE PRESENTA EL DIRECTOR DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA (8 DE ENERO DEL 2021 AL 7 DE ENERO DE 2022)

Franklin Barriga López¹

Damas y caballeros:

En cumplimiento de lo contemplado en el Capítulo V, Art. 50, literal K, de la Ley y Estatuto de nuestra institución, me es grato presentar por escrito al Directorio, Junta General y Asamblea General, mi informe de labores de las principales actividades de la Academia, llevadas a cabo en el período comprendido del 8 de enero del 2021 al 7 de enero de 2022.

En la fecha primeramente indicada, se realizó la Junta General en la que los Miembros de Número, por unanimidad y voto de aplauso, me reeligieron como Director de esta centenaria y emblemática entidad, para un nuevo período de dos años. En esa memorable ocasión, expresé lo que hoy reitero:

Si bien es cierto que es altísimo honor ser Director de la Academia Nacional de Historia, no es menos cierto que constituye gran responsabilidad, debido al prestigio de nuestra corporación científica que se acerca a los 112 años de fructífera existencia. Mi pedido cordial es que prosiga esa colaboración decidida y patriótica de todos ustedes que, sin excepción, me han brindado, para el éxito de las labores encomendadas y que no responden al trabajo de una sola persona sino del equipo que constituimos quienes integramos esta entidad. Solo así podemos seguir alcanzando óptimos resultados. Sigamos adelante remando todos en la misma dirección, como lo hemos venido haciendo en atmósfera de ciencia, concordia, estudio pluralismo y esfuerzo permanente.²

¹ Director de la Academia Nacional de Historia

² Franklin Barriga López, Noticias de la Academia NA°. 312, viernes 14 de enero de 2021. Ver en: https://academiahistoria.org.ec/index.php/boletinesANHE/noticias_2022 (04-05-2022).

Este llamado mereció la mejor de las acogidas, tanto de los Miembros en sus diversas categorías, especialmente del Directorio que también fue reelegido en su totalidad y para cuyos integrantes exteriorizo mi gratitud por el apoyo que siempre me brindan. Agradecimiento que, asimismo, lo hago extensivo al personal administrativo. Consideraciones de igual reconocimiento para el Ministerio de Educación que, desde cuando lo presidió la Ministra Dra. Montserrat Creamer Guillén, ha intensificado la colaboración con nuestra Academia, lo que relieves sustancialmente, al igual que la alianza editorial -que tan buenos frutos viene dando- con la Casa de la Cultura Ecuatoriana. Por ello, es que hemos podido seguir adelante, a pesar de las circunstancias adversas generadas por la pandemia de coronavirus que no nos ha amilanado en ningún instante: Así, hemos sido rígidos en la adopción de medidas de austeridad y bioseguridad, que aún prosiguen. Nuestras realizaciones han quedado testimoniadas en más de cien informativos electrónicos que han circulado dentro y fuera del país para más de dieciséis mil quinientos usuarios de nuestros sistemas electrónicos: basta este enunciado para darse cuenta de la magnitud de la obra cumplida por nuestra Academia cuya esencia científica y pluralista hemos vigilado para que jamás se tergiverse con sesgos políticos partidistas o ideológicos.

En este mes continuaron las gestiones para la elaboración de originales y publicación de los tomos concernientes a dos grandes proyectos que los venimos efectuando junto a la Casa de la Cultura y con el apoyo del Ministerio de Educación: *Historia y antología de la literatura ecuatoriana*, de la que ya hemos llegado a los 13 volúmenes publicados y de la *Biblioteca de la Independencia* que al momento tiene 4 tomos salidos de la imprenta.

Febrero

Lunes 8: El Director de la Academia participó en la ceremonia virtual de entrega de premios de la Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia cuya sede la tiene en ciudad de México y que la preside la Dra. Patricia Galeana, historia-

dora mexicana de gran prestigio, exembajadora del país azteca en Colombia y Miembro Correspondiente Extranjera de nuestra institución.

Desde el miércoles 17 hasta el 20, de acuerdo a los tres días de duelo nacional decretados por el Gobierno, en nuestra sede, la Casa Alhambra, los pabellones Nacional y de Quito fueron izados a meda asta, en homenaje al expresidente de la República Dr. Gustavo Noboa Bejarano, quien fue un gran amigo de la Academia y para el que se expidió y divulgó un expresivo Acuerdo por este triste acontecimiento.

Lunes 22: Se informó del Convenio de colaboración mutua suscrito con la Universidad de Cartagena de Indias, fundada en 1827, documento de suma importancia tanto para Ecuador como para Colombia, en vista de los nexos históricos, desde tiempos de la Colonia, entre la Heroica y amurallada ciudad y Quito.

Marzo

La Academia se solidarizó con el Capitán de Fragata Mariano Sánchez Bravo, director del Capítulo Guayaquil ANH, que luego de 15 años de brillante desempeño en calidad de director del Instituto de Historia Marítima, se acogió a la jubilación: en el homenaje que le rindieron varias instituciones guayaquileñas a tan destacado oficial de nuestras Fuerzas Armadas participó el Director de nuestra entidad, mediante una intervención oratoria, enviada en video, en el que felicitó al Comandante Sánchez Bravo por la importante labor cumplida y, a la vez, le deseó buen viento y buena mar, en sus actividades que viene y seguirá cumpliendo en nuestra Academia.

Miércoles 3 de marzo: Con motivo del sexto aniversario de la fundación del Capítulo El Oro, que preside el Prof. Voltaire Medina, el Director de la Academia exteriorizó su pública y calurosa felicitación por la destacada gestión que viene cumpliendo dicho Capítulo.

Lunes 8: Se cursó invitación, para un conversatorio sobre temas históricos de nuestro país, a los señores Guillermo Lasso y Andrés Arauz, candidatos, en segunda vuelta, a la Presidencia de la República. Se les enfatizó que nuestra pluralista entidad por Ley de la República se encarga de preservar y fortalecer el significado y los valores de la Nación, mediante la promoción, el rescate y el desarrollo de la investigación y la enseñanza de la Historia y disciplinas afines. Ninguno de los dos candidatos aceptó la invitación.

Lunes 15: Se suscribió un Acuerdo de Cooperación recíproca entre nuestra Academia y la Universidad de los Hemisferios.

Lunes 22: Con la colaboración del Dr. Mauricio Efraín Baus, embajador del Ecuador en Francia, se iniciaron gestiones de acercamiento con la Academia de Ciencias de París, Universidad la Sorbona, Sociedad de Ecuatorianistas, Museo del Hombre, entre otras instituciones parisinas, a la vez, se dio a conocer el incesante trabajo que cumplía el Comité integrado con representantes del Ministerio ecuatoriano de Relaciones Exteriores, la Embajada de Francia en Quito y nuestra centenaria entidad, para las programaciones en homenaje a los 120 años de la llegada de la Segunda Misión Geodésica Francesa a nuestro país.

Miércoles 24: La revista *Emprendedores*, que dirige la Dra. América Ibarra Parra, ofreció un amplio despliegue informativo sobre el trabajo que cumple la Academia Nacional de Historia, como lo ha seguido haciendo en las ediciones posteriores de este importante medio. Se destacó este gran y patriótico aporte, al igual que el que proporciona el Dr. César Alarcón Costta, gerente propietario del Canal RTU TV., especialmente en la elaboración y difusión de dos programas de naturaleza histórica: *Raíces y Desde la Academia*, en los que, mediante entrevistas de orientación ciudadana, participan activamente varios miembros de nuestra institución, entre otras personalidades.

Lunes 29: Los principales directivos de la Academia Bolivariana de América, encabezados por el Dr. Amilcar Tapia Tamayo, realizaron una visita a la Casa Alhambra, con el objetivo de participar que esta institución, que anteriormente se llamaba Confraternidad

Bolivariana de América-Capítulo Ecuador, mediante Acuerdo del Ministerio de Cultura y Patrimonio, se transformó en Academia. Fueron recibidos por la cúpula de nuestra corporación científica: en esta reunión de trabajo, que involucró lineamientos de colaboración recíproca, el Director de la Academia Nacional de Historia declaró entidad fraterna a la nuestra, como lo son las Academias de Historia Militar y la Sociedad Bolivariana del Ecuador. Entre las varias intervenciones que se efectuaron, se destaca la del Maestro Eduardo Malagón Bravo, Presidente de la Confraternidad Bolivariana de América que, desde Bogotá y por vía electrónica, dirigió un discurso que fue respondido por el Director de nuestra Academia.

Abril

Jueves 1: La Embajada de Francia creó una página web, con el título “Ciencias y saberes: territorio de encuentro entre Ecuador y Francia”, para informar sobre el simposio científico internacional, en homenaje a la Segunda Misión Geodésica Francesa que visitó Ecuador (1901-1906), para cuyo efecto se constituyó el Comité que trabajó permanentemente y en forma dinámica, fue integrado por el Director de la Academia Nacional de Historia, el embajador de Francia (Dr. Jean-Baptiste Chauvin) y el ministro del Servicio Exterior Ecuatoriano, Dr. Claude Lara, delegado del Ministerio de Relaciones Exteriores y que trabajó diligentemente como coordinador.

Jueves 23: La Academia Nacional de Historia, en acatamiento a lo dispuesto, con el carácter de obligatorio, por la Presidencia de la República y el Centro de Operaciones de Emergencia (COE), debido a la seria amenaza de la pandemia, informó que laborará exclusivamente mediante el sistema de teletrabajo, desde el viernes 23 de abril al jueves 20 de mayo del año en curso. Luego, ante el riesgo de coronavirus que no ha cesado y las actividades que una entidad como la nuestra no pueden suspenderse, adoptamos dos sistemas de actividades hasta hoy y hasta cuando las circunstancias lo determinen: martes y jueves, teletrabajo; lunes, miércoles y viernes presencial, con las máximas medidas de bioseguridad. No obstante,

cuando en cualquiera de estos tres últimos días ha sido menester, hemos laborado presencialmente.

Miércoles 21: Se implementa el sistema Web para la publicación en línea de los Boletines de la Academia Nacional de Historia, gracias a la gestión de la Dra. Rocío Rosero Jácome, jefa de Publicaciones que que posibilita mayor visibilidad al trabajo de la Academia, al ritmo de la tecnología contemporánea.

Mayo

Martes 4: El Director de nuestra Academia, junto a sus similares de los países de la Comunidad Andina, vía zoom participó en el Foro convocado por el Dr. Iván Duque, presidente de Colombia y, a su vez, presidente Pro Tempore de la CAN, para tratar asuntos concernientes a la cultura regional. La oportunidad fue propicia para invitar a los colegas directores académicos a que participen en el “Congreso Internacional de Directores de las Academias de Historia del continente americano”, que realizaremos, en mayo venidero, en Quito, en homenaje a la Batalla de Pichincha.

Lunes 10: Mediante el Informativo Electrónico se puntualizó que la intensa actividad de la Academia atrae cada vez más miles de usuarios a la página Facebook que, a la fecha, registraba más de diez mil visitantes. Ahora sobrepasa los dieciséis mil.

Jueves 13: El Dr. Javier Gomezjurado Zevallos, Miembro de Número de nuestra Academia y docente de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad Central del Ecuador, recibió un Acuerdo de reconocimiento de la Asamblea Nacional, entregado por la asambleísta Amapola Naranjo. El Director de nuestra entidad públicamente felicitó al Dr. Gomezjurado por esta distinción, como igualmente lo hizo, el lunes 17 cuatro días después, con la Dra. Libertad Regalado, Miembro de Número ANH, por haber recibido la Condecoración “Dra. Matilde Hidalgo de Prócel”, Al Mérito Educativo y Cultural, otorgada por la Asamblea Nacional, por cumplir 50 años de trayectoria profesional y ser la guardiana de las tradiciones manabitas.

Viernes 21: Entra a circulación el libro *La formación de una nación. De Audiencia de Quito a República del Ecuador (1722-1830)*, de la autoría del Dr. Jorge Núñez Sánchez, publicado en Bogotá por la Academia Colombiana de la Historia y nuestra Academia. Este libro se convirtió en obra póstuma de quien fue director de nuestra institución. Nuestro colega y amigo falleció el 1 de noviembre de 2020, hace 6 meses.

Domingo 23: Con la entrevista que el Dr. César Alarcón Costta realizó al Dr. Franklin Barriga López, en el Canal de Televisión RTU, sobre tema del Bicentenario, se dio inicio al programa de carácter educativo y cultural que lleva por nombre *Desde la Academia* y que el Dr. Alarcón Costta, como entrevistador de las personalidades invitadas, lleva a efecto los días domingo, a partir de las ocho de la noche.

Viernes 28: El Dr. Camilo Restrepo Guzmán y el Lcdo. Patrio Herrera Crespo fueron incorporados, como Miembros Benefactores, por los aportes brindados a la ANH, sobre todo para la edición de los macro proyectos *Historia y antología de la literatura ecuatoriana* y *Biblioteca de la Independencia*, que vienen editándose en los Talleres Gráficos de la Casa de la Cultura Ecuatoriana. Les dio la bienvenida el Director de la Academia.

Junio

Vienes 4: La Dra. Estelina Quinatoa Cotacachi, perteneciente a la nacionalidad Kichwa, fue incorporada como Miembro Correspondiente con su discurso titulado “La Concha Spondylus o Mullu, su importancia para los pueblos ancestrales de América y su situación actual”. Le dio la bienvenida el Director de la Academia.

Lunes 14: Entró a circulación el Tomo II de la *Biblioteca de la Independencia*.

Lunes 21: Se inauguró, en las modalidades presencial y on line, el Simposio Científico Internacional “Ciencias y saberes: territorio de encuentro entre Ecuador y Francia”, que desde meses atrás venían preparando la Academia Nacional de Historia, el Ministerio

de Relaciones Exteriores, la Embajada de Francia y el Instituto Francés de Estudios Andinos cuya sede la tiene en Lima, Perú. En la sesión inaugural y protocolaria intervinieron el Embajador Mauricio Montalvo Samaniego, canciller de la República, el Dr. Jean-Batiste Chauvin, embajador de Francia y el Director de la Academia. Participaron, además, en los cuatro días que duró el Simposio personalidades del Ecuador y de Francia, como el Dr. André Delpuech, director del Museo del Hombre de París y catedráticos de las principales universidades francesas. Por nuestro país, hicieron sus exposiciones, a más del Director de la Academia que sustentó la conferencia magistral “Ecuador y Francia en la ciencia y la cultura”, los colegas académicos a quienes agradezco por sus disertaciones: Dr. César Alarcón Costta, Dr. Claude Lara, Dra. Rocío Rosero Jácome, Dra. Emmanulle Sinardet, Dr. José Echeverría, Dr. Melio Sáenz. Concluyó el Simposio con la firma de un convenio de cooperación entre la Academia Nacional de Historia y el Instituto Francés de Estudios Andinos (IFEA) que estuvo representado por la Dra. Catherine Lara, a quien, de igual manera, agradezco, por su activo aporte para el éxito de este evento que atrajo a más de cincuenta mil seguidores, según fuente confiable como lo es el registro de la Embajada de Francia. Las correspondientes *Memorias* serán publicadas por nuestra institución, en un volumen exclusivo de su *Boletín* semestral.

Miércoles 30: Comenzaron las reuniones de trabajo con varias instituciones para organizar los actos a efectuarse el año venidero, con motivo del Bicentenario de la Batalla de Pichincha, entre ellos, la Gran Cabalgata Libertaria, para lo cual hubo en este día y en las instalaciones de la Academia una sesión con los directivos de la Sociedad de Estudios Históricos del Cantón Rumiñahui, que preside el Dr. Luis Cevallos Mejía, y del INEPHOL que estuvo representado por el Mayor Julio César Hidalgo, en la que se creó el Comité Bicentenario de la Sierra Centro. Entre los objetivos de este Comité, se estableció el compromiso de involucrar a las provincias de la Sierra Centro (Chimborazo, Tungurahua, Bolívar, Cotopaxi, Pichincha e Imbabura) en los diversos eventos, entre ellos la Gran Cabalgata Libertaria que seguirá la ruta de las tropas del General Antonio José

de Sucre hasta culminar en las faldas del Pichincha. La planificación de este y otras importantes iniciativas fueron avanzando a lo largo de las reuniones periódicas que prosiguieron.

Julio

Miércoles 7: En la Casa Alhambra, se inauguró el Salón del Libro, sitio exclusivo para la exhibición de obras publicadas por la Academia y sus Miembros. En su discurso, el Director de la Academia relacionó esta tradicional edificación con los bienes patrimoniales de Granada, España. Agradeció al Dr. César Alarcón Costta, Subdirector, por los valiosos aportes que viene dando a nuestra entidad, entre ellos los óleos elaborados por su pincel, que exornarán este recinto de intelectualidad y que comenzó con el retrato, que se develizó, del Dr. José María Velasco Ibarra, cinco veces Presidente del Ecuador y Miembro destacado de nuestra Academia, a la que donó el primer inmueble donde laboró nuestra institución, en el Centro Histórico de Quito. El Director agradeció, asimismo, al académico Diego Moscoso Peñaherrera, secretario-jefe administrativo y a la Srta. Ingrid Díaz Patiño, secretaria- coordinadora, por la colaboración brindada para la adecuación de este Salón, así como también al Sr. Luis Sambonino, por sus trabajos de albañilería. Luego intervino el Dr. Alarcón Costta con un vibrante discurso. Al concluir la parte formal de la inauguración del Salón del Libro, se ofreció un vino de honor y la Dra. Silvia Larrea, cuyo padre fue ministro de Educación en la última administración del Dr. Velasco Ibarra, ofreció una serie de anécdotas sobre él y su esposa, la Sra. Corina del Parral, delicada poetisa. La Dra. América Ibarra, Miembro Correspondiente ANH y presidenta de la Sociedad Bolivariana del Ecuador, también ofreció algunas anécdotas y entregó a los presentes un libro en gran formato, titulado “José María Velasco Ibarra en la Historia”, elaborado por ella y el Dr. Pedro Velasco Espinosa (compiladores). De esta manera quedó abierto este nuevo recinto de intelectualidad, al servicio de la historia y la cultura de Quito y del país.

Martes 14: Suscripción del Convenio Marco de Cooperación Académica e Investigación entre la Universidad del Azuay, representada por su rector, Dr. Francisco Salgado Arteaga y nuestra Academia.

Jueves 22: La Academia conmemoró los 112 años de creación: mediante un acto cultural que se inició con el Himno Nacional, luego la izada de las Banderas del Ecuador, de Quito y de la Academia, seguidamente, se instaló la Sesión de Junta General, conformada por los Miembros de Número, en la que se aprobó el informe de la Comisión de Ingresos y Ascensos. A continuación, se realizó la Asamblea General de todos los Miembros, vía Zoom, debido a la pandemia de coronavirus que determinó no poder contar con la asistencia física de los colegas académicos: el Director pronunció el discurso de orden e informó que salieron a circulación los Boletines de la Academia Nacional de Historia Nrs. 203 y 204, así como el Tomo III de la Biblioteca de la Independencia. Seguidamente, se ofreció un brindis alusivo a esta importante conmemoración institucional tomó la palabra el Dr. César Alarcón Costta.

Sábado 24: Día en que se rememoró el natalicio de Simón Bolívar y la fundación de nuestra institución, se realizaron dos eventos memorables en Sangolquí, organizados por nuestra entidad, la I. Municipalidad de ese cantón y el Centro de Estudios Históricos del cantón Rumiñahui, adscrito a nuestra Academia organizó la celebración con la sesión solemne que se llevó a cabo en la capilla de la histórica hacienda Chillo Compañía, con la asistencia de burgomaestres o de sus delegados de las ciudades localizadas desde Riobamba hasta Sangolquí, que conforman la región central y serrana del país, además de los máximos representantes de las Academias de Historia (Nacional, Militar, Policial, Bolivariana de América) y Sociedad Bolivariana del Ecuador, que suscribieron la Declaración de Chillo Compañía. En este contexto, el Director de la Academia sustentó una conferencia magistral sobre el proceso de independencia del Ecuador y la importancia histórica de la Hda. Chillo Compañía, la heroicidad de la familia Montúfar (Marquesado de Selva Alegre) y sobre la Batalla de Pichincha que selló el proceso independentista.

Agosto

Viernes 13: Recibimos la visita de los arquitectos Orlando Romero Naranjo y Juan Bernardo Villacreces, Presidente del Colegio de Arquitectos de Cotopaxi y Delegado Municipal para la Conservación del Centro Histórico de Latacunga, respectivamente, quienes solicitaron la colaboración de nuestra entidad para el mejor estudio y preservación del Patrimonio Arquitectónico de la ciudad de Latacunga y la provincia mencionada. Se ofreció el apoyo de la Academia a tan encomiásticos propósitos.

Miércoles 18: El Director de la Academia suscribió con el Dr. Philippe Gervais Lambony, presidente (rector) de la Universidad París Nanterre, un Acuerdo de Cooperación. Resalto que, para la firma de este documento, colaboraron eficientemente el Embajador del Ecuador en Francia, Dr. Efraín Baus Palacios, y la Dra. Emmanuelle Sinardet, profesora de Civilización Latinoamericana, directora del Centro de Estudios Ecuatorianos en aquel país europeo y apreciada Miembro Correspondiente Extranjera de nuestra institución.

Jueves 19: En el Salón “Pedro Carbo” de la Biblioteca Municipal de Guayaquil, el arqueólogo Javier Veliz Alvarado, se incorporó como Miembro Correspondiente de nuestra Academia. Intervinieron en este acto, el Capitán de Fragata (SP) Mariano Sánchez Bravo, Director del Capítulo y el Miembro de Número Dr. José Villón Torres, quien dio el discurso de bienvenida.

Viernes 20: Se reseñó la puesta en circulación del libro *A mi conciencia*, escrito por el Dr. Gustavo Pérez Ramírez, Miembro de Número y ex secretario de nuestra Academia, con liminar de Fray Agustín Moreno Proaño, el bien recordado ex subdirector de nuestra entidad.

Lunes 23: En el Auditorio “Manuel De Guzmán Polanco”, se incorporó como Miembro Correspondiente el Dr. Ramiro Montenegro López. El discurso de bienvenida corrió a cargo del Dr. César Alarcón Costa.

Viernes 27: Con una duración de dos horas, se llevó a cabo un encuentro virtual de Academias Iberoamericanas de Historia,

convocado por la Academia Dominicana de Historia, con motivo de sus 90 años de fundación. Participaron los máximos directivos de estas instituciones o sus representantes: por España, el Dr. Feliciano Barrios, Secretario General de la Real Academia de Historia; por Guatemala, la Dra. Ana María Urruela de Quezada, Presidenta de la Academia de Geografía e Historia; por Puerto Rico, los doctores José Rodríguez Beruff y José Rigau, Director entrante y saliente, respectivamente; por Argentina, el Dr. Guillermo Oyarzábal, Vicepresidente de la Academia de Historia; por República Dominicana, el Dr. José Chez Checo, Presidente; y por Ecuador, su titular. Fue satisfactorio exponer la actividad que cumple nuestra Academia desde su fundación y la complacencia de intercambiar experiencias y criterios para la mejor colaboración entre corporaciones científicas de esta naturaleza; los participantes internacionales fueron invitados al Congreso de Directores de las Academias de Historia del Continente Americano, que se efectuará en el mes de mayo/2022 en Quito. Se entregó de un conceptuoso Acuerdo emitido por nuestra entidad al Dr. José Chez Checo, con ocasión del nonagésimo aniversario de la Academia Dominicana (este Acuerdo fue remitido al instante por vía electrónica). El Dr. Chez Checo, visiblemente emocionado y complacido respondió a este gesto de nuestra Academia en los mejores términos, lo que acrecentó los vínculos no solamente culturales entre Ecuador y República Dominicana.

Lunes 30: En el informativo electrónico, se reseñó la puesta en circulación del libro titulado *El pasillo en la voz de Julio Jaramillo*, escrito por el Dr. Franklin Cepeda Astudillo, Miembro Correspondiente.

Septiembre

Miércoles 1: Se resaltó públicamente la trascendencia del libro “Mujeres de la Independencia”, escrito por la Mg. Jenny Londoño López, Miembro de Número y bibliotecaria-archivera, en razón de que, en el acto académico realizado pocos días antes y organizado por la I. Municipalidad de Quito, su cronista, Patricio Guerra, in-

formó que del libro en referencia 300 nombres de mujeres fueron tomados para designar calles de la capital.

Viernes 3: Un cuadro al óleo, de Atahualpa en gran formato, y de la autoría del Dr. César Alarcón Costta fue develado en significativa ceremonia, en el Salón del Libro de la Casa Alhambra. Intervinieron el Director ANH y el Dr. Alarcón Costta.

Viernes 17: Se compartió, vía electrónica, entre los miles de usuarios de nuestras redes, el video, elaborado por la Academia Dominicana, correspondiente al Encuentro Virtual de Academias de Historia Iberoamericanas que se efectuó en Santo Domingo, República Dominicana.

Martes 21: Entró a circulación el Tomo IV de la Biblioteca de la Independencia.

Miércoles 22: En el Ministerio de Educación, se llevó a cabo una reunión de trabajo presidida por la subsecretaria de Fundamentos Educativos, Dra. María Auxiliadora Rodríguez y el director de nuestra Academia, a la que asistieron técnicos de ambas entidades. Dicho Ministerio, presidido por la Dra. María Brown Pérez, en calidad de Ministra, y nuestra corporación científica, de día en día intensifican sus vínculos que redundan en beneficio del país. En la oportunidad anotada, el Director de la Academia puso en manos de la Sra. Subsecretaria los cuatro primeros tomos de la Biblioteca de la Independencia, que viene editando nuestra Academia, con los auspicios del Ministerio de Educación y la Casa de la Cultura Ecuatoriana.

Octubre

Viernes 1: Una vez realizadas las elecciones en la Casa de la Cultura Ecuatoriana y posesionadas las nuevas autoridades, hubo una reunión de trabajo, solicitada, de inmediato, por nuestra Academia. Se produjo el encuentro entre el flamante director nacional Mg. Fernando Cerón y el Director de nuestra institución, a esta reunión asistieron los representantes operativos de ambas entidades: Ac. Diego Moscoso y Srta. Ingrid Díaz, por la ANH, y el Sr. Diego Yépez,

director de publicaciones CCE. Se afianzaron los tradicionales nexos de mutua colaboración que existen entre estas dos entidades frateras. Se abordaron varios puntos de suma importancia, siendo el principal: la continuación de los dos grandes proyectos editoriales de la Academia (*Historia y antología de la literatura ecuatoriana*, en 16 tomos y *Biblioteca de la Independencia*, en 12 volúmenes), que viene publicándose en los Talleres Gráficos de la CCE y en los que participan más de 60 académicos y escritores de reconocido mérito. El Dr. Cerón reiteró que estas magníficas ediciones seguirán y con mayor dinamismo, inclusive, en vista de la cercanía de la conmemoración del Bicentenario de la Batalla de Pichincha: constituirán, por lo tanto, dos magníficos aportes de la ANH y la CCE, con motivo del Bicentenario. También se convino realizar otras actividades conjuntas. El Director de la ANH, muy complacido, agradeció por la predisposición del flamante Director de la CCE.

Lunes 4: En el Informativo Electrónico N. 288, correspondiente a este día, se dio a conocer que la página Facebook de nuestra Academia registró 16.527 personas, del país y del exterior, que siguen la incansable actividad de nuestra entidad, contra viento y marea debido a la pandemia del coronavirus que nos acecha.

Jueves 7: En la Sesión Solemne que se llevó efecto la Academia en homenaje a la Perla del Pacífico, la Dra. Rocío Rosero Jácome, jefa de publicaciones ANH, vía on line, sustentó una conferencia magistral, con el título “Guayaquil y Olmedo 1820-1822. ¿Qué trascendencia tuvo Olmedo para la independencia de Guayaquil 1820-1822”.

Lunes 11: La Pontificia Universidad Católica del Ecuador, en Quito, en su sede principal, rindió homenaje al Dr. Jorge Villalba, S.J., con el develamiento de su retrato, acto al cual asistió el Director de la Academia, junto al Ac. Diego Mocosó Peñaherrera y la Srta. Ingrid Díaz Patiño. En un video elaborado por la PUCE, el Director de la Academia hizo una disertación referente a la valía del Dr. Villalba, quien llegó a ocupar la alta dignidad de Subdirector de nuestra entidad. Se planteó la posibilidad de suscribir un Acuerdo con la PUCE, encaminado al intercambio documental e histórico, sobre el conte-

nido documental del Archivo Flores, cuyo máximo ejecutivo –y por muchos años–, fue, precisamente, el P. Villalba.

Miércoles 13: Entró a circulación el Boletín de la Academia N. 205 (enero-junio de 2001).

Jueves 21: En el Salón de la M.I. Municipalidad de Guayaquil, se produjo la ceremonia de incorporación del Dr. y Magíster en Ciencias Internacionales Johnny Roca de Castro, como Académico Correspondiente con su discurso titulado “García Moreno, del patíbulo al Estado teocrático”. Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del Capitán de Fragata (S.P.) Mariano Sánchez Bravo, director del Capítulo ANH Guayaquil, y del Académico Numerario Dr. Benjamín Rosales Valenzuela.

Viernes 22: Se incorporó como Miembro Correspondiente ANH, el Dr. Xavier Chiriboga Maya, cuyo discurso reglamentario versó sobre el tema “El pensamiento económico de Simón Bolívar y su vigencia en América latina”. Le dio la bienvenida el Dr. César Alarcón Costta.

Martes 26: Se realizó la reunión de trabajo con los representantes de dos instituciones fraternas: la Academia de Historia Militar, presidida por el Gral. Paco Moncayo Gallegos y la Sociedad Bolivariana del Ecuador, regentada por la Dra. América Ibarra Parra, con el fin tratar las actividades conjuntas a cumplirse con motivo del Bicentenario de la Batalla de Pichincha. Hubo intercambio de publicaciones.

En este mes de Octubre, el Director de la Academia asistió a dos reuniones efectuadas en el Ministerio de Cultura y presididas por su titular, Lcda. María Elena Machuca Merino, con la finalidad de articular acciones referentes al Bicentenario de la Batalla de Pichincha; concurren, además, representantes de la I. Municipalidad de Quito, Ministerio de Relaciones Exteriores, Ministerio de Defensa, Ministerio de Educación, Secretaría de Educación Superior, Ciencia y Tecnología, Ministerio de Inclusión Económica y Social, Secretaría de Derechos Humanos. En la segunda reunión, el Director de nuestra Academia presentó, por escrito, un detalle de los actos a llevarse a cabo, junto al presupuesto requerido.

Noviembre

Viernes 5: Entra a circulación el Tomo XIII-A, del macro proyecto “Historia y Antología de la Literatura Ecuatoriana”.

También, en este día, en la Casa Alhambra, tuvo lugar una reunión de trabajo entre la Academia Nacional de Historia y el I. Concejo Metropolitano de Quito, representado por la concejala y magistrada Luz Elena Coloma, presidenta de la Comisión de Áreas Históricas y Patrimonio, con motivo de los preparativos de la conmemoración del Bicentenario de la Independencia, segunda fase.

Del 8 al 12 de noviembre, se efectuó, en Loja, el Congreso Internacional de Historia EDUCERE, organizado por el Capítulo Loja ANH, con la participación de 42 ponentes. En este evento, intervinieron con sus conferencias los Miembros de Número Drs. César Alarcón Costa y Kléver Bravo.

Viernes 12: Conferencia virtual “Latacunga, patrimonio del Ecuador”, sustentada por el Arq. Urbanista Andrés Peñaherrera Mateus, Miembro Correspondiente ANH, en acto organizado por nuestra Academia y el Colegio de Arquitectos de Cotopaxi.

Lunes 15: En el Salón Máximo del I. Concejo Municipal de Latacunga, se presentó el libro “Historias de Tacunga y su provincia”, de la autoría del Dr. Leonardo Barriga López, Miembro de Número ANH, en acto organizado por nuestra entidad y el Centro de Estudios Históricos de la Provincia de Cotopaxi, adscrito a nuestra institución.

Lunes 22: El Informativo Electrónico de la Academia llegó al N. 300, lo que es la mejor de las evidencias del arduo trabajo que cumple la actual administración de nuestra entidad, a pesar de los serios obstáculos, que afronta como la pandemia de coronavirus que aún no termina y la reducción del presupuesto institucional que proporciona anualmente el Estado.

Lunes 22: En el parque central de la ciudad de Sangolquí, con la participación de Miembros de la Academia y representantes de diversas instituciones, se realizó el programa denominado “Momento cívico en homenaje al natalicio del general Juan Salinas”. El Dr. César Alarcón Costa ofreció un discurso al respecto.

Miércoles 24: Se conmemoró el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, con la asistencia del personal femenino de la Academia. En este acto, el Director de la ANH sustentó una conferencia sobre el significado de la fecha.

En este mes, con motivo de un nuevo aniversario de la Independencia de Latacunga, en esa ciudad, en la Casa de los Marqueses, se inauguró una muestra pictórica de Angeloni Tapia, en la que se exhibieron veinte cuadros de su autoría y que forman parte de la pincoteca de nuestra Academia.

Diciembre

Miércoles 1: Reunión con los Miembros de la Sociedad de Estudios Históricos de Rumiñahui, con el fin de informar sobre los avances de las conversaciones que esa Sociedad se encuentra realizado con los representantes del Ejército Nacional, atinentes a la *Gran Cabalgata Paso Libertador* que se cumplirá en mayo 2022, con ocasión del Bicentenario de la Batalla de Pichincha.

Miércoles 8: Sesión Solemne de Incorporación del periodista Gonzalo Ruiz Álvarez, como Miembro Correspondiente. El tema de su disertación fue “Toros, la fiesta popular, sincretismo y mestizaje”. Le dio la bienvenida el Director de la Academia.

Jueves 9: En el Auditorio de Posgrado, Campus El Olivo, en Ibarra, se realizó la Sesión Pública Solemne de Incorporación, en calidad de Miembros Correspondientes del Capítulo Imbabura-Carchi ANH, de estos catedráticos de la Universidad Técnica del Norte: Ph.D. Juan Carlos García, MSc. Raúl Cevallos Calapi, Ph.D. Miguel Naranjo-Toro, Ing. Marcelo Gómez Terán y Ph.D. Miguel Posso Yépez. Bienvenida a cargo del Director de la Academia.

Miércoles 15: En el Salón del Libro de la Academia, se efectuó el descubrimiento del retrato de Doña Mariana Carcelén, Marquesa de Solanda, pintado por el Dr. César Alarcón Costta. El Director de la Academia sustentó una conferencia magistral sobre esta dama, histórica representante de la mujer quiteña. Participaron, además, la Dra. Rosalía Arteaga, expresidenta constitucional de la República,

Magíster Luz Elena Coloma, concejala y presidenta de la Comisión de Áreas Históricas y Patrimonio del I. Concejo Metropolitano de Quito y el Dr. César Alarcón Costta.

Viernes 17: Sesión Solemne de Incorporación del Dr. Byron Núñez Freile, como Miembro Correspondiente. El discurso de bienvenida estuvo a cargo del Director de la Academia.

Lunes 20: Con la asistencia de representantes de más de veinte instituciones, en la Sala de Directores de nuestra institución y presidida por el Director de la Academia se realizó una reunión preparatoria de la Gran Cabalgata Bicentenario Ejército Patriota, a cumplirse en mayo venidero.

Martes 21: Sesión Solemne de Incorporación, como Miembro Correspondiente ANH, del Dr. Efraín Baus Palacios, embajador del Ecuador ante la Unesco. El Director de la Academia pronunció el discurso de bienvenida.

Miércoles 22: La Academia se acogió a sus vacaciones anuales, retornando a laborar el lunes 3 de enero de 2022.

Viernes 7 de enero: Sesión de Junta General. El Director de la Academia dio a conocer el presente informe de labores y mismo que fue aprobado con aplausos. En la misma ocasión, se aprueba el informe de la Comisión de Ingresos y Ascensos.

Bibliografía

BARRIGA LÓPEZ, Franklin, Noticias de la Academia NA°. 312, viernes 14 de enero de 2021. Ver en: https://academiahistoria.org.ec/index.php/boletinesANHE/noticias_2022 (04-05-2022).



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Barriga López, Franklin, “Informe de labores del director de la ANH”, *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. C, N°. 207, enero – junio 2022, Academia Nacional de Historia, Quito, 2022, pp.699-716